considérable sur l'orientation propre des Etats-Unis et sur l'heure de leur décision.

Les difficultés qui iront s'aggravant des différents pays capitalistes dans leurs préparatifs de guerre, dans leurs rapports avec leurs propres masses et entre eux, obligent à un étalement dans le temps et à une modification des plans de guerre initiaux.

Mais d'autre part, dans le cas où ces difficultés risquent de détériorer encore plus la situation, elles agissent comme un élément accélérateur de la guerre.

Car il est pratiquement très peu probable que les Etats-Unis et les autres pays capitalistes laisseront la situation se développer en une crise économique et sociale grave qui les mettrait de ce fait dans un état d'infériorité catastrophique par rapport aux forces de la Révolution. Ils précipiteront dans ce cas également la guerre.

II y a enfin les réactions propres de l'U.R.S.S. et des Etats alliés à elle, de la Chine en particulier. Malgré la volonté manifeste des dirigeants soviétiques d'éviter la guerre, une réaction préventive de l'U.R.S.S. et de ses alliés n'est pas absolument exclue devant la préparation précise et accéléré de l'impérialisme coalisé. D'autant plus que l'influence des dirigeants chinois qui partagent avec le Kremlin sur le plan international la direction politique de cette allisnce, peut s'exercer dans le sens d'une action offensive préventive. Une telle éventualité peut par exemple se présenter à partir de la ratification effective des traités

de Bonn, et de la remilitarisation de l'Allemagne occidentale en Europe, du Japon en Asie.

Déjà, vers la fin de 1953 le réarmement américain aura atteint un niveau très élevé, et la remilitarisation de l'Allemagne et du Japon un stade important.

Nous serons entrés à partir de ce moment dans la période critique où toute détérioration grave de l'équilibre actuel, pour une raison ou autre — menace de crise aux Etats-Unis ou en Europe, rebondissement de la Révolution coloniale, etc. — peut se développer rapidement au delà d'une affaire locale donnée en conflit mondial.

Cela ne veut pas dire que la guerre sera très probable dès 1953; cela veut dire qu'elle devient déjà possible. L'ensemble des facteurs qui déterminent en réalité le moment du conflit est tellement complexe, tellement fluide et tellement sujet à des modifications que cette période critique, une fois ouverte, peut s'étaler sur une durée de quelques années, sans que la guerre éclate mais où il devient possible qu'elle éclate à chaque moment.

Les capitalistes envelopperont, comme d'habitude, cette période critique dans les voiles des mystères, des mensonges, et des déclamations pacifiques qui ont toujours accompagné l'imminence de leurs mauvais coups.

Mais les masses feront bien d'être plus que jamais sur leurs gardes afin de paralyser aussi vite que possible, grâce à une riposte foudroyante par leur mobilisation révolutionnaire à l'échelle internationale, la main criminelle de l'impéria-